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Actores políticos debaten decisión del 
Gobierno por congelar el proyecto TOM 
onémica. El observatorio chino se encontraba en la consecución de permisos sectoriales. 

Macarena Saavedra L. 
cronicaomercurioantofagasta.cl 

    

to Transient Objects Moni- 
toring Project, mayormen- 

teconocido como TOM, impul- 
sado por China en Cerro Venta- 
rones, siguió generando reac- 
cionesa nivel local. 

Segúninformación trascen- 
dida, inicialmente fueel Gobier- 
no de Estados Unidos quien en 
2024 dio cuenta de su preocu- 
paciónantelas capacidades que 
podría tener del telescopio chi- 
no, también el Ministerio de Re- 
laciones Exteriores cuestionóla 
legalidad del convenio firmado 
entrela Universidad Católicadel 
Norte (UCN) y el Observatorio 
Nacional Astronómico de Chi- 
na. 

El proyecto seubicaría entre 
los observatorios Paranal y Ar- 
mazones. Esta semana quedó 
congelado por parte del gobier- 
no chileno, luego de que tras- 
cendieran advertencias de Es- 
tados Unidos respecto a posi- 
bles implicancias en áreas más 
allá dela ciencia y la investiga- 
ción. 

L paralización del proyec- 

PROYECTO 

Lainiciativafue firmada en ene- 
ro de 2023 entre la Universidad 

Católicadel Norte (UCN) y elOb- 
servatorio Nacional Astronómi- 

co de China y contemplaba la 
instalación de telescopios y cen- 
tros de observación orientados 

al estudio de objetos cercanosa 

la Tierra y, seeligió Ventarrones 

    
EL TELESCOPIO DE ALTA PRECISIÓN ESTÁ DISEÑADO PARA OBSERVAR OBJETOS CERCANOS ALA TIERRA. 

debido a que, según el site tes- 
tingrealizado por ESO, un 85%. 
denoches despejadas durante 
elaño, lo que convierte aestelu- 
gar como necesario para el po- 
sicionamiento del planastronó- 
mico. 

En2023, este Diario conver- 
só con Jing Lui, profesora y jefa 
científica encargada del proyec- 
to TOM, quien en eseentonces, 
destacó la zona y el nexo con la 
UCN. “Este proyecto mejorará 
lainvestigación de objetos tran- 
sitoriosque setrasladan alrede- 
dor dela tierra. Elegimos este 
lugar porqueesunazona astro- 
nómica, tiene muy buena ubi- 
cación yjustamentela Universi- 

dad Católica del Norte tiene lu- 

Frente al estado actual del 
proyecto, hace unas semanas 
desde la UCN se dio cuenta que 
este se encontraba en la etapa 
de consecución de permisos 
sectoriales para la instalación 
deltelescopio, lo que constitui- 
ráuno de loshitos del proyecto. 

REACCIONES 
El diputadoJaime Araya, sostu- 
vo que “hace dos añosle dije a 
Rodrigo Alda, rector de la UCN, 
que era imprudente hacer un 
acuerdo con los chinos porque 
estosson acuerdos entre esta- 
dos. Nuestro país tiene acuer- 

dosen esta materia con la ESO 
(Europa) y Estados Unidos de 
larga data y eso no puede sosla- 
yarse”. 

Asimismo, el diputado Se- 
bastián Videla destacó el valor 
científico y tecnológico que sig- 
nificaba el observatorio para el 
país y dijo que “oficiaremos al 
Ministerio paraexigir un detalle 
completo de lo sucedido, inclu- 
yendo los antecedentes legales 
yadministrativos quellevarona 
esta deci L. 

Revisión que también coin- 
cidelasenadora Paulina Núñez, 
quien destacó que porla enver- 
gadura y el monto del proyecto 
“espero que la revisión que ha- 
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gala Cancillería esté revisando 
losaspectos legales del contrato 
y no el proyecto mismo. Por úl- 
timo, espero que estasituaci 
no termine afectando otras ini- 
ciativas que pudieran desarro- 
llarse desde el nivel local”. 

Elastrónomo Eduardo Un- 
da-Sanzana lamentó lo ocurri- 
do,considerando el trabajo que 
conllevó para los astrónomos 
delacasa de estudios. 

“Entiendo que ellos explo- 
ran muchas vías para desarro- 
llar el lugar y que esto afecta 
apenasa una de esas posibilida- 
des”, dijo el académico. 

Igualmente, apuntó al cen- 

tralismo yal largo tiempo quese 

  

esperó para alertar de las preo- 
cupaciones. 

“El primeracuerdo firmado 
entre UCN y la Academia China 
de Ciencias sobre Ventarrones 

se materializó en 2016, en pre- 
sencia de la Presidenta Bache- 

let. Dificilmente se podrá decir 
enel nivel central que noha ha- 
bido tiempo para enterarse del 
proyecto y levantar temprana- 

mente cualquier alerta. ¿Por 
qué debieron pasar casi 10 años 
para llegar a este punto, poten- 
cialmente desperdiciando re- 
cursos públicos y un valioso 
tiempo académico?”. 

Por otra parte, el concejal 
Camilo Kong señaló que si bien 
concuerda con el desarrollo re- 

gjonal respecto ala astronomía, 
hay que buscarlas víaslegales y 
según las normativas vigentes 
para que esto suceda. 

“La vía en la quese ha desa- 
rrollado no esla correspondien- 
te y estaría fuera dela normati- 
va, ya que la legislación chilena 
sólo permite quela Universidad 
de Chile firme acuerdos con en- 

tidadesextranjeras”. 
Conviene precisar que la 

UCN nose hareferidoalcasoes- 

tasemana. En marzo pasadore- 
mitió un mensaje precisando 
que existieron constantes con- 
versaciones con NAOCC y que 
“la disposición de la UCN siem- 

prefue,es y seguirá siendo la de 
transparentar su postura”,ade- 
más de poner a disposición del 
Gobierno, a través de la Canci- 

llería, documentación solicita- 

darespectoaltrato. os 
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